

d'exporter aux Antilles et les exportations du Canada vers les Antilles ont de nouveau dépassé 1 milliard de dollars en 1984. De plus, le ministère a appuyé une mission de l'Association canadienne pour l'Amérique latine et les Antilles à Haïti en mars 1985.

Malgré les tensions politiques et les conflits continus en Amérique centrale, le Groupe de Contadora – Mexique, Venezuela, Panama et Colombie – et les cinq pays d'Amérique centrale ont poursuivi leurs efforts afin d'en arriver à un accord global de paix dans la région. Le Canada a fermement appuyé le processus de paix du Groupe de Contadora et, en novembre 1984, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a rencontré les ambassadeurs du Groupe de Contadora résidant à Ottawa afin d'explorer les formes d'aide que le Canada pourrait apporter. À cette occasion, il a réaffirmé que le Canada était disposé à faire profiter ces pays de l'expérience acquise dans ses opérations de maintien de la paix. À la demande des gouvernements des pays du Groupe de Contadora, le Canada a préparé par la suite une nouvelle série de commentaires écrits sur les dispositions relatives à la sécurité et au contrôle dans l'avant-projet de loi sur le Groupe de Contadora (d'autres commentaires avaient déjà été préparés en août 1984). Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a eu l'occasion de discuter de cette question lorsqu'il a rencontré le président Miguel de la Madrid et le ministre des Affaires étrangères Sepulveda pendant sa visite au Mexique en janvier 1985. Dans le cadre d'une initiative parallèle visant à appuyer les efforts de réconciliation au Nicaragua, le Canada a assisté à titre d'observateur aux discussions tenues à Bogota entre des représentants des Sandinistes et le groupe d'opposition indigène MISURASATA.

Au cours de l'année, des élections ont eu lieu dans plusieurs pays d'Amérique centrale. La délégation canadienne qui avait assisté à titre d'observateur au premier tour des élections

présidentielles au Salvador en mars 1984 y est retournée au mois de mai pour le second tour, qui a consacré la victoire du dirigeant réformiste chrétien-démocrate, M. José Napoleon Duarte. Une délégation canadienne a également assisté à l'assermentation du président Duarte au mois de juin. Les Chrétiens-démocrates ont obtenu leur première majorité à l'Assemblée législative salvadorienne lors des élections du mois de mars 1985, auxquelles le Canada a une fois de plus assisté à titre d'observateur. Entretemps, la situation s'étant sensiblement améliorée au Salvador, notamment en ce qui concerne les progrès accomplis en matière des droits de la personne et dans l'établissement d'institutions démocratiques, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a annoncé en décembre 1984 la reprise de l'aide bilatérale à ce pays.

Au Panama, les élections présidentielles et législatives du mois de mai visaient le retour aux pratiques démocratiques. Au Guatemala, le succès des élections du mois de juillet en vue de la nomination d'une assemblée constituante et l'annonce subséquente d'élections présidentielles qui seraient tenues plus tard en 1985 indiquent qu'on progresse vers la démocratie dans ce pays. En novembre, des élections ont eu lieu au Nicaragua et une délégation canadienne a assisté à l'assermentation du président Daniel Ortega en janvier 1985.

Le gouvernement canadien a continué de manifester un très vif intérêt pour cette région au cours de l'année, illustré par la visite de M. Allan MacEachen, alors secrétaire d'État aux Affaires extérieures, à Costa Rica, au Nicaragua et au Honduras en avril 1984. Le gouvernement canadien est convaincu que les causes fondamentales des tensions et de l'instabilité actuelles en Amérique centrale sont d'ordre socio-économique; il a donc augmenté son aide bilatérale aux pays d'Amérique centrale. En outre, quelque 3 000 réfugiés de cette région ont été acceptés en tant qu'immigrants au Canada en 1985, par comparaison à 2 500 en 1984.